



EMILIO MORENATTI (AP)

El Gobierno catalán abre la campaña para el referéndum ilegal de independencia

La Generalitat de Cataluña afianzó ayer definitivamente el camino de la desobediencia en su desafío para celebrar el referéndum ilegal de independencia del 1 de octubre. El Ejecutivo

de Carles Puigdemont y los partidos que lo apoyan dieron en Tarragona el pistoletazo de salida a la campaña por el sí, pese a que la consulta está suspendida por el Constitucio-

nal y a que el Tribunal Superior catalán ha ordenado paralizar cualquier preparativos. El acto intentó trasladar la imagen de que el referéndum es imparable. PÁGINAS 18 A 24

Trump usa a los 'dreamers' para endurecer las fronteras

El presidente estadounidense busca el respaldo de los demócratas para reforzar el control migratorio y dice que el acuerdo está "bastante próximo"

J. M. AHRENS, **Washington**
Donald Trump usa a los *dreamers* como moneda de cambio. El presidente de Estados Unidos espera que los demócratas apoyen un endurecimiento de la seguridad fronteriza. La negociación, que devino ayer en un vertiginoso tira

yo de declaraciones, va por buen camino. La oposición asegura que ha cerrado un principio de acuerdo y el mandatario, que el pacto se halla "bastante próximo". Los 800.000 inmigrantes que llegaron de niños a EE UU y sobre los que se cierne la sombra

El 65% de los mexicanos tiene una mala imagen de EE UU

PÁGINA 6

de la deportación son ahora rehenes del juego político. El acercamiento a la oposición le está dando frutos al presidente. Los republicanos cuentan con mayoría en ambas Cámaras, pero su incapacidad para el consenso obstaculiza un voto uniforme. PÁGINA 5

El chavismo busca fomentar el consumo del animal para paliar el desabastecimiento

Carne de conejo contra el 'imperialismo'

EWALD SCHARFENBERG, **Caracas**
El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, sorprendió el pasado lunes con la presentación de un controvertido programa, el Plan Conejo, que busca incentivar la cría de ese animal en las ciudades como fórmula para paliar el desabastecimiento alimentario que azota al país. Después de la entrega de un lote de

estos animales en 15 comunidades de Caracas, un ministro reconoció que los ciudadanos habían adoptado a los conejos como mascotas. Por ello, les instó a cambiar esa reacción para resistir "la agresión imperialista" de Estados Unidos, país al que el régimen venezolano culpa de librar una guerra económica en su contra. PÁGINA 9



EL COMIDISTA

RECETAS / ARTÍCULOS / CONSULTORIO / VIDEOS

elcomidista.elpais.com

Cristina Kirchner compara a Argentina con Venezuela

La expresidenta intenta volver a la política con las elecciones de octubre

CARLOS E. CUÉ, **Buenos Aires**
La expresidenta Cristina Fernández de Kirchner dibujó ayer a Argentina como un país con problemas serios de fortaleza democrática desde la llegada de Mauricio Macri al poder, hasta el punto de que llegó a compararlo con Venezuela: "En Venezuela no hay Estado de derecho y en Argentina tampoco hay Estado de derecho", aseguró. Ahora, cuando intenta ganar las elecciones en Buenos Aires el 22 de octubre para volver a la política con fuerza, la exmandataria vuelve a dar entrevistas; en esta ocasión, a Infobae. PÁGINA 10

La actividad económica del sur de México se queda atrás

IGNACIO FARIZA, **México**
"El norte de México puede competir en productividad con Corea del Sur; el sur, a duras penas puede hacerlo con Nicaragua", resume el economista Ricardo Hausmann sobre la brecha regional del país, un esquema que esta semana han confirmado los datos del banco central. La actividad económica del sur mexicano registra niveles más bajos que hace una década, mientras que el norte ha impulsado este año la economía del país, amenazada desde EE UU por Trump. PÁGINA 37

ADEMÁS



Rusia exhibe su poderío militar a las puertas de la UE

Rusia y Bielorrusia iniciaron ayer una semana de maniobras militares conjuntas en la frontera con la Unión Europea. PÁGINA 3

Netanyahu obvia su apoyo al muro en su visita a México P7

Venezuela cierra la causa del periodista Petkoff P9

El museo clandestino de Monet junto a la cama P26